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出租车涨价莫忘公众利益
11月13日，济南市物价局发

布公告：出租车回空费将实行阶
梯收费，低速费每分钟将增加0 . 2
至0 . 3元。出租车司机表示，调整
费用将激发他们高峰时期去拥
堵的地方拉客，去飞机场也能多
跑些钱。日前，滴滴快车在济南
也调整了快车运价，市民以后打
车要多花钱了。（11月14日《齐鲁
晚报》）

看来，济南出租车涨价，这
次涨得很“隐蔽”，即“调整等待
费、回空费”。当地出租车司机表
示，涨价后，将激发他们高峰时

期去拥堵的地方拉客，去飞机场
也能多跑些钱。可以预料，此举
将会加剧拒载现象，也加重了打
车难问题。特别是，出租车涨价，
提高了市民的出行成本，让市民
更加望“车”却步。

不可否认，出租车涨价，对出
租司机来说，便意味着收入的增
加。其实，对于涨价，出租司机在
喜悦的同时，也表示了担忧，因为
涨价后，可能会造成部分客运量
流失，甚至承包车辆的“份子钱”
也要涨。特别是，市民质疑，涨价
了，服务质量会不会也跟着涨。据

报道，郑州市当初出租车涨价时，
经常打车的网友中，只有3 . 2%的
认为对其生活影响不大，10 . 3%的
网友表示视情况而定，其他网友
均表示尝试改变出行方式；而针
对“出租车涨价，能否解决打车
难”的问题，84 . 6%的网友认为，根
本起不到作用。

作为出租司机，追求利益最
大化可以理解，但作为出租车经
营企业，特别是有关部门，是否
想过，市民出行的方便才是首要
考虑的。显然，大家都回避了出
租车的基本属性——— 是城市公

共交通的一种补充，具有一定的
公益性，也享受政府一定的补
贴。既然如此，出租车也承担了
一定的公共服务职能，就不能一
味地以牟利为目的。

事实上，出租车涨价，非但不
能缓解打车难，反而大幅增加市
民的出行成本，从经济利益来看，
这是对市民最直接的伤害；而就
公共服务层面而言，则是对政府
公信力的间接伤害。鉴于此，济南
首先不应该考虑给出租车涨价，
而是根据人口的增长速度，来增
加出租车的数量。特别是，有关部
门要加大对出租车的监管力度，
采取有力措施，重点打击拒载、议
价等违法行为。 汪昌莲
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每月一次8天长假，但之前要连续上班22天，近日，
贵州某地宣布将用半年时间试点这种工作时制改革，
引起广泛关注。对此，您怎么看？

下期话题预告

“我家房子凭什么要给别人住？”最
近，武汉一个论坛上，一篇女主人吐槽老
公亲戚朋友总来自己家蹭住的帖子，引
发很多网友争议。对于亲戚朋友来借住
这件事，您怎么看？来稿请发:sdjbrmpl@
163 .com

亲戚朋友来借住，您愿意吗？
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精准识别很重要

一条新闻听起来有点可笑：
消费者鲁先生在杭州某手机专
柜买了一部新手机，花了 2450
元钱，“销售人员跟我讲手机自
拍效果很好，但后来我一自拍，
开始是脸变形，昨天过来给我调
色，调了之后，脸还是发白，就是
和正常脸色不一样。”经检测，鲁
先生所说的自拍过白是因为手
机自带美颜效果。很多年轻的女
士喜欢自拍，然而自拍照片发出
去之前，一定要用软件“美颜”一
下，让脸型更尖俏，让肤色更白
嫩。带有美颜功能的手机，正是
为这类女性量身打造的，针对性
很强。但很显然，对于不爱自拍
的男性而言，不但不实用，反而
成了负担。

11 月 9 日，河南省三门峡
市陕州区法院利用微信朋友圈
可以投放广告的功能，将首批
19 名“老赖”的信息，推送到三
门峡市辖区十万名市民的微信
朋友圈内。这种曝光“老赖”的
方式，引发了不小的争议。有人
认为，朋友圈推送，属于“精准
曝光”，让曝光更具威慑力。对
此，我不太同意。何谓精准曝
光？“老赖”既不是明星，也不是
公众人物，大部分人既不认识
他们，更没有与他们有过任何
交集，如果你手机上收到一堆
陌生人的相关信息，你会对此
感兴趣、特别留意吗？还是觉得
形同无用的垃圾信息？所以，这
实在算不上“精准曝光”。如果
只是局限于亲戚朋友、生意伙
伴等熟人范围内还差不多。

据报道，在河北 776 名领
导干部因懒政怠政、能力素质
差、群众满意度低等原因被认
定为“不适宜担任现职”，受到
组织调整，实现了干部“既能
上又能下”。让干部“既能上又
能下”，当然是清洁官场的好
事，但好事要真正做好，就要
确保有实施细则作为保障。官
员这么多，到底哪个是庸官？
由谁来发现、认定庸官？按照
什么流程来认定庸官？这都需
要精准识别。

精准识别当然是个好东
西，但一定要真的精准，而不是
徒有其名。 狄凯

正方：可以错时工作休息

刘云海：上班22天休息8天，
其实只是换了一个组合方式而
已，并没有增加或减少总的工作
量与休息时间。改成这样的工作
时制之后，大家错时上班和休
息，也就确保了机关部门每天都
有人上班，满足了当地群众的办
事需求，而且也为有出行计划或
其他安排的人提供了便利。更何
况，这种工作方式就现在而言也
不失为一种大胆的创新和尝试。

邓文圣：这种创新的积极意
义不容抹杀，倘若开展起来，欢
迎度不会低。但是工作时制改
革，不宜局部独立施行，需要考
虑与外界的协调性。因此，试点
时不宜一刀切，大休大干。可以
考虑按工作人员性质，进行合理
搭配，错时安排，确保工作有人
做，事情有人管；要兼顾考虑职
业特点，工作性质，可以通过挤
拼零碎时间，开足夜班等，确保
不减质不降效，完成时间由零散
向集中的努力。毕竟个人每月需
要连续8天来办结的大事，也不
会是太多的，所以，不妨做积极
的变通，可以考虑“4+4”模式，这
样既满足了工作人员的需要，也
降低了安排的可操作难度。

反方：违背自然规律

刘运喜：这种新的工作时
制，看上去很美妙，可以每个月
出去旅游，放松。但连续22天的
上班可能让人受不了！不但身体
吃不消，而且工作效率、工作质
量也必然大打折扣！再说，试行
这样的工作时制，未必能解决基
层公务员“无序”加班与农民办
事难的矛盾，甚至还有可能加
剧。此外，每月放8天长假，不上
班，对机关形象是否产生不利影
响？总之，这种新的工作时制不
符合科学方法，还要谨慎推行。

曹建明：且不说连续工作22
天，对体力付出不多的政府公务
员来说，似乎还可以接受，对于
普通的体力劳动者则是难以承
受，因为对于劳动者而言，只有
劳逸结合，才能有益身体健康，
提高工作效率。更何况《劳动法》
明确规定，国家实行劳动者每日
工作时间不超过八小时、平均每
周工作时间不超过四十四小时
的工时制度。用人单位应当保证
劳动者每周至少休息一日。由此
可见，“上22天连休8天”显然不
符合《劳动法》。因此，随意更改
工时制度，也是与民意和法律规
定相违背的。

连休8天：新休息方式不妨大胆尝试
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出租车具有一定的公益性，也享受政府一定的补贴。因此，出租
车也承担了一定的公共服务职能，就不能一味地以牟利为目的。
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